
Étude de cas : La communauté d'El Trío

La communauté d'El Trío est située dans le secteur de Santa Ana dans le district d'Antimano de Caracas au Venezuela. El Trío est un peuplement de fortune avec environ 300 maisons, toutes localisées sur un terrain adjacent à une grande pente rapide qui était auparavant le site d'une mine active. Le changement climatique global a mis en branle des modifications qui menacent la vie sur la pente d'El Trío.



Maisons sur les pentes dans le District d'Antimano de Caracas au Venezuela.

Bien que la saison des pluies au Venezuela soit un événement récurrent, le changement climatique global a changé l'intensité et la quantité de pluies chaque année. Des pluies plus intenses pendant une période plus longue ont augmenté le nombre de désastres naturels tels que les inondations et les glissements de terrains boueux.

Les hydro-météorologistes et océanographes sont tous d'accord que ce type de saison de pluies intensives est une menace à la vie des communautés à travers le Venezuela, et particulièrement celle d'El Trío, qui sont situées sur un terrain topographiquement accidenté. En fait, El Trío a connu ses glissements de terrain les plus intenses en 2017 après une pluie torrentielle prolongée.

Dans son Encyclique *Laudato Sí*, le Pape François dit :

Nous faisons face, non pas à deux crises différentes, une environnementale, l'autre sociale, mais plutôt à une crise complexe qui est à la fois sociale et environnementale (139).

La situation d'El Trío est un exemple parfait de la déclaration du Pape François. Les problèmes de l'environnement causés par le changement climatique global dans des communautés comme El Trío sont intimement liés aux problèmes sociaux du Venezuela.

Pendant des décennies, un planning urbain médiocre, une forte croissance démographique et une pauvreté accélérée ont expulsé des milliers des gens de la vie



chère de Caracas vers les pentes raides aux alentours de la ville. Sans ressources financières, des équipements de paysagiste et l'expertise technique pour construire des infrastructures convenables pour l'énergie et la gestion des déchets, ainsi que des habitations saines, les gens qui vivent sur les pentes ont dû se débrouiller le mieux qu'ils pouvaient. Comme le dit le Pape François, à moins que les gens comprennent ces réalités sociales, ils ne comprendront pas non plus l'impact du changement climatique global sur les communautés du district d'Altimano comme celle d'El Trío.

Au cours des années, les résidents d'El Trío ont pu diriger l'eau qui tombe des pentes vers les trois canaux qui fusionnent dans un seul aqueduc de cinq mètres de profondeur. L'aqueduc traverse la communauté et distribue l'eau aux résidents. Cependant, les pluies torrentielles intensifiées par le changement climatique global inondent maintenant les trois canaux et l'aqueduc de la communauté. En descendant les pentes, le flot des eaux intenses ramasse toute sorte de déchets et transporte des matières toxiques qui causent des maladies dans la communauté et dans l'aqueduc. Dans ces circonstances, les résidents risquent leur vie en ramassant les débris qui s'amoncellent aux grilles de l'aqueduc et bloquent le flot.

Pareils évènements causent non seulement des blessures physiques, mais aussi des torts émotionnels et spirituels. Quand la peur augmente au sein d'une communauté, la colère, le ressentiment et le manque de confiance peuvent aussi grandir. Les gens peuvent se poser la question de savoir pourquoi Dieu accepte que ceci arrive, et pourquoi Dieu ne répond pas à leurs prières.

Heureusement, les résidents d'El Trío ont récemment compris la nécessité d'organiser la participation communautaire à la résolution des problèmes de l'environnement urbain causés par le dépôt inadéquat des déchets sur les pentes du cours des eaux qui coulent dans le secteur. Ils ont décidé de regarder de près cette situation : leur situation géographique, leurs ressources limitées, et les effets du changement climatique global sur les pluies de la région. Des données concrètes sur la démographie et la vulnérabilité de leur communauté étaient importantes à connaître.

Après avoir étudié la question, la communauté a décidé ce qu'elle pouvait faire, même avec ses moyens limités. Les gens ont décidé de renforcer les colonnes qui soutiennent leurs maisons et ont placé les maisons sur des fondations plus élevées là où c'était faisable. Ils ont aussi décidé de trouver des meilleures méthodes pour gérer les déchets. Ils ont décidé d'établir une meilleure communication entre eux-mêmes et les villages environnants. Avec autant d'importance, ils ont développé un plan :

Horaire des Activités

| DATE | ACTIVITE |
|---------------------------------|--|
| Mars-Juillet 2018 | Diagnostic des conditions socio-environnementales qui sont vulnérables aux effets du changement climatique |
| Septembre 2018- Octobre 2019 | Visites de la communauté pour le recensement |
| Octobre-Février 2019 | Proposition d'un plan pour l'intervention de la communauté |
| Mars- Mai 2019 | Préparation et organisation des ateliers communautaires |
| Juin-Juillet 2019 | Exécution des ateliers communautaires |
| | Accompagnement des initiatives communautaires proposées |

Le peuple d'El Trío est en train de faire tout juste ce que le Pape François espérait voir dans son Encyclique *Laudato Sí*. Ils ont réalisé qu'ils ne sont pas victimes de « deux crises séparées », mais « une crise complexe, à la fois sociale et environnementale ». Et ils sont en train d'y faire face.

Regardez de plus de près



[Lisez ce rapport](#), pour apprendre un peu plus sur les adaptations que les communautés des alentours de Caracas sont en train de faire en réponse à la montée incessante des pluies à cause du changement climatique global.

-  Quels sont les conditions environnementales et sociales qui sont à la base de la crise sur les communautés vivant sur les pentes autour de Caracas ? Comment ces conditions sont-elles liées les unes aux autres ?
-  Quels sont les problèmes éthiques qui font partie du défi environnemental et social auquel les communautés comme El Trío font face ? La ville de Caracas est-elle impliquée dans ce problème ? Le gouvernement du Venezuela ? Ou l'Amérique du Nord ?
-  Cette étude de cas suggère que certaines personnes pourraient penser que Dieu est impliqué dans la crise environnementale et sociale à laquelle El Trío fait face. Comment cela ? Êtes-vous d'accord ? Y a-t-il une autre façon d'explorer la dimension spirituelle de ce problème de l'environnement ? Existe-t-il une

dimension spirituelle à sa solution ?



Quelles sont les décisions qui ont été prises pour améliorer la situation dans cette étude de cas ? Y a-t-il d'autres actions que vous pourriez suggérer pour apporter d'autres améliorations ?

Source des images :

District de Antimano : <http://caracasshots.blogspot.com/2014/06/slum-life-antimano.html>

Carte Satellite provenant de : <https://www.climatecolab.org/contests/2017/absorbing-climate-impacts/c/proposal/1334383>